



# 福岡県の調査結果(2020年2月)

# きびしい生活実態浮き彫りに

福岡県は、2020年2月に調査した精神障がい者実態調査の結果をこのほど公表。その一部を紹介します。

この調査は、障がい者福祉計画策定の為、県が5年間隔で定期実施しているもの。福精連では精神保健福祉の向上と、障がい種別間格差の是正などを求めて毎年県知事への要望活動を行っています。

今回の調査で、①7割以上が月の収入10万円未満の低収入。②日中働いている人はわずか1割強、多くは短時間のパートやアルバイト。③主な収入では、障害年金や生活保護等の社会保障に頼らざるを得ず、④3~4人に1人は、障害年金も受給できていないこと。

⑤支出では、医療費や交通費、娯楽費のいずれも月3000円未満が最多など、必要な生活費をきりつめている厳しい現状が明らかになっています。

現行の県障がい者医療費助成制度では、身体と知的障がい手帳所持者の4割以上が対象。一方、精神障がい者は1級のみ。さらに精神科の入院も助成対象から除外され、手帳所持者のわずか4%しか助成対象にならず、95%の人が助成対象になってしまいます。福精連では、身体合併症も多く平均寿命が15~20年も短い精神障がい者への公費医療を拡充するよう強く要望しています。

調査回答は入院者367人、通院者433人、家族369人。※数字は無回答を除く有効回答比率。複数選択項目は合計100%を超える。

## 障害年金未受給は3~4人に1人

(1) 世帯の状況は? (家族の回答)  
年齢は、50代と40代が一番多く、家族と同居をしている人が7割近くを占め、一人暮らしは3割でした。

(2) 主な収入は? (通院者、複数回答)  
障害年金・恩給が最も多く61%、生活保護が27%と社会保障関係が9割近くを占め、3割でした。

(3) 月の収入は? (通院者、生活保護除く)  
①年金、家族からの仕送り等を含み5千円未満が14%、5万円未満が14%など、全体の72%が月収10万円未満でした。

②日中職場に行くと答えた人は全体の13%。うち67%がパートやアルバイトで、短時間を含む常勤雇用は4人に1人。仕事(工賃含む)での月収は、約4割の人が7万円未満。

③月の収入は? (通院者、有効回答数の比率)  
④支出は? (通院者、有効回答数の比率)

①一ヶ月の医療費は?  
3千円未満が40%、6千円未満を合わせると62%、1万円未満14%、1万円以上24%

②一ヶ月の交通費は?  
3千円未満が55%、6千円未満を合わせると74%で約9割の人が1万円未満。

③1か月の娯楽費は?  
3千円未満が35%、6千円未満を合わせると55%に、1万円未満の人があるとあります。

生活費を切り詰め、医療費、交通費、娯楽費  
月3000円未満が最多に

(5) 本人の受診状況は? (家族の回答分)  
①家族の回答では、7割以上の人障害年金を受給している一方で、受給していない人が25%ありました。

②通院者では、公的年金等を受けている人は65%、「受け取る資格がない、制度のことを知らない、その他」と答えた人が35%を占め、3人に1人が障害年金を受給していました。

(6) 障害年金の受給状況は?  
「国や行政に望むこと」など次号へ続く (白石雄二記)

## みんなねつと九州大会つづき

### 旧優生保護法 裁判

#### 大阪、東京高裁で逆転勝訴

後遺症が残らず、生活に支障がない。薬を飲まなくても良い。病院へ行かなくとも良い。では、五大疾患みたいに治らなければ?癌(再発)・脳卒中(後遺症)・急性心筋梗塞・糖尿病(予防薬)・精神疾患(再発・予防薬・病院)は一生健康になれないのか?そこ

で新しい考え方、健康度=病気度(マイナス要因)+元気度(プラス要因)。元気度を大きくすることで健康度をアップさせる。元気度を大きくする道具に"笑い"が有効である。さすがに全国を股に掛ける"笑いの講師団"健康講師、冗談を交えての巧みな話術で傾聴させられた。続いて、日高姉妹によるピアノとヴァイオリンでの演奏。女性的感性でのアレンジの情熱大陸は優雅で清々しく感動させられた。こんな解釈もあるのだと一考もさせられた。

最後にオンラインで岡田理事長よりみんなねつと活動報告がありました。福精連の重点課題でもある医療費助成制度実現と3障害同等の公共交通運賃引制度の実現に向け、共に活動していこうと決意を新たにさせられた。又、小中学からの教育と具体的な授業の進め方を早期に切にお願いしたい。次回は大分で11月17、18日の予定です。

宮崎の皆さんお疲れ様でした、大分の皆さん宜しく。すすめのお宿家族会 田川 裕一

## 事業所部会コラム

3月11日(金)に事業所部会にて意見交換会を実施しました。テーマは「障がい者雇用率売買ビジネス(以下雇用率売買ビジネス)」についてです。まだ、雇用率



尚且つ、障がいのある方の募集・採用までを請け負い、人材紹介手数料と農園管理料を主な収入源としているビジネスです。

雇用率売買ビジネスの問題点

①雇用された企業本来の業務では無く、(口)が準備した農園作業がメインとなるが、実際は折り紙をしたり、休憩している時間が多く障がい者の自立

ビジネスです。障害者の法定雇用率を達成しなければいけない企業(イ)から障がい者雇用を請け負う企業(口)が農園等を「雇用場所」として提供し、尚且つ、障がいのある方の募集・採用までを請け負い、人材紹介手数料と農園管理料を主な収入源としているビジネスです。

③(イ)は(口)に障がい者雇用を丸投げしているため、国が本来求めている障がい者雇用の形を満たしていない。

④当事者や家族からは、給料がどこから支払われているのか疑問を持つ声も上がっているが、結果として賃金が支払われているため喜んでいるとの声も多い。

⑤障がい者雇用や農福連携を掲げて営業しているため、雇用率売買ビジネスの実態をしらない地方行政や基幹相談等が一体となつて雇用率売買ビジネスを推進している地域も出てきている。

⑥雇用率売買ビジネスは倫理的な視点では問題であるが、法的に違法ではないため全国的に広がりを見せていく。

事業所部会では雇用率売買ビジネスによる障がい者雇用は問題であるとの意見は一致しておりますが、問題の着眼点は様々です。事業所部会として今までは国や従来私共が積み重ねてきた障がい者の就労支援自体が根本から崩れ落ちる事態となりかねません。

雇用率売買ビジネスは今後ますます事業の拡大化を目指しており、このままでは国や従来私共が積み重ねてきた障がい者の就労支援自体が根本から崩れて行きたいと思います。

ハイジ福祉会 山口隆充

## みんなねつと九州大会IN宮崎



3月17日(木)コロナ禍が長引く中、全国大会に引き続き九州ブロック大会もオンライン開催となりました。会場参加併用のハイブリッド開催が、良しも悪しも今後主流となっていくことでしょう。

老人は必死についていくだけである。会は主催者の宮崎県精神福祉連合会の桑畑理事長挨拶から始まり、オンラインでの「みんなねつと」岡田理事長の挨拶、ビデオメッセージで宮崎県知事、宮崎市長の祝辞と続きました。

講演は東京医科大学学生・職員健康サポートセンター長の市来真彦氏により「笑いは人を元気にする」というテーマでお話しさされました。健康というと病気との対比で考えがちだが、では、病気が治れば健康なんだろうか?では、病気が治るということはどんなこと?

左上(P5へつづく)

(5) 本人の受診状況は? (家族の回答分)  
①精神科を含み約9割の人が通院中、入院中の人1割弱となっています。(診療科の内訳は設問がないため不明)

②精神・神経科以外の診療科は、内科、歯科、皮膚科、整形外科、耳鼻咽喉科、眼科の順に多く、半数近くの人が受診していると回答しています。